

PUNTO DE VISTA

Reforma de pensiones: convicción y diálogo



—por PAULINA YAZIGI—

En estos días hemos recibido varios comentarios por los dichos de la Asociación sobre el proyecto de ley en materia previsional de este gobierno. Que fuimos claros, directos, que hablamos con respaldo... Pero, lo que más nos llama la atención, es que nos hayan dicho que parecemos, una vez más, no dialogantes.

Tener las ideas claras no implica que no seamos capaces de dialogar. Si bien, como país se nos han presentado otras urgencias, como Asociación tenemos la convicción que no hay tiempo que perder y, por lo mismo, no nos podemos esconder tras eufemismos. Nos parece, y también a una porción relevante de chilenos, que esta reforma no es buena; no es la reforma que Chile necesita. Partiendo por el hecho que no es una reforma, es una refundación.

De que necesitamos cambios, los necesitamos. Pero no podemos celebrar un proyecto del Ejecutivo que cambia el ahorro de cada trabajador por un "vale por" en las cuentas notionales; que estatiza el sistema previsional; que le traspasa todas las funciones que hoy realiza de forma eficiente el sistema privado a un servicio público estatal nuevo, sin libertad de elección; que elimina la posibilidad de heredarle a nuestros hijos; que amenaza a nuestro mercado de capitales limitando la capacidad de cada chileno a aspirar a un crédito para consumo o para su pyme, o para aspirar a comprarse una vivienda; que omite por completo que ya contamos con un sistema mixto.

No podemos referirnos positivamente a un proyecto que no apunta en absoluto al problema de fondo de nuestras pensiones (que son nuestra baja

de tasa de cotización y los pocos años que ahorramos por informalidad laboral, lagunas, y otros factores), sino que, por el contrario, se enfoca en eliminar actores, sabiendo que esto jamás generará mayores pensiones.

Pero es muy difícil dialogar cuando la ministra del Trabajo nos cierra la puerta de entrada. No hemos tenido nunca voto, pero no pueden, además, dejarnos sin voz.

Nos quedamos mejor con la invitación de realizar propuestas sobre cómo mejorar el sistema de pensiones, que provino del ministro de Hacienda. Debo destacar que las AFPs y el gremio que las agrupa, han participado con análisis y propuestas en las comisiones Bravo, Marcel y en la multiplicidad de intentos legislativos de los últimos gobiernos. En lo más reciente, participamos en los Diálogos Sociales en 2022, llevando más de 15 propuestas. Queremos seguir aportando, participando del diálogo, porque compartimos el deseo final, y nos urge, mejorar las pensiones.

Creemos profundamente en la colaboración público-privada. Y tenemos la convicción que, como privados, realizamos una labor intachable en cuidar y hacer crecer los ahorros de los trabajadores chilenos, y en las 500 mil atenciones diarias a nuestros afiliados, por las más de 10 distintas funciones que cumplimos.

Para avanzar hacia el futuro, tenemos que participar todos. Sin reclinaciones del pasado, pero buscando mejoras. Queremos ciudadanos tranquilos, jóvenes con esperanza, mujeres con justicia, y pensionados con dignidad y calidad de vida. Como gremio seguiremos trabajando y colaborando día a día para lograrlo.

Presidenta de la Asociación de AFP.